

# EN COULISSES

## LIVRE **Vingt ans sous terre à Bornéo**

Pour Luc-Henri Fage, documentariste et spéléologue, l'aventure des grottes ornées de Bornéo a débuté en 1988. Il ne se doutait pas alors que cette quête allait se prolonger pendant près de vingt ans et onze expéditions (voir NGM n°71, août 2005). Très vite, l'ethnoarchéologue Jean-Michel Chazine (CNRS) l'a rejoint. Au fil des voyages, les deux hommes ont photographié et étudié les peintures – plus de 1900 mains négatives – et les dessins des populations oubliées qui vivaient là il y a plus de 10000 ans. L'ouvrage qu'ils viennent de publier retrace non seulement ces découvertes, mais aussi les souvenirs de leurs expéditions en ces terres ô combien difficiles d'accès. Écrit comme un récit de voyage, richement illustré de centaines de photos, de cartes et de schémas, ce livre est à mettre entre les mains de tous les passionnés d'aventure scientifique et humaine. — *Céline Lison*

***Bornéo, la mémoire des grottes,***  
**de Luc-Henri Fage et Jean-Michel Chazine.**  
Éditions Fage, 176 pages, 35 euros.

